

# FRATERNIDAD

Periódico Radical

SUSCRIPCIONES

Pago anticipado

Un mes 50 céntimos

ANUNCIOS

á precios convencionales

ADMINISTRACIÓN

S. Nicolás, 58

Número suelto 5 céntimos

Alcoy.--Sábado 2 Septiembre 1911

Año V--- Núm. 188

## Otra vez en marcha

El Partido Radical alcoyano acaba de pasar una de las crisis que más han comprometido su existencia.

Afortunadamente, "su juventud y su energía le han sacado triunfante de todas las vicisitudes.

Semejante á las enfermedades del organismo humano, sufre nuestro partido estos eclipses en su organización, de los que sale cada vez más experimentado y más fuerte, con impulsos más eficaces, y orientaciones más positivas, para el éxito definitivo de sus propagandas y sus luchas.

Después de los sucesos de Julio, cuando parecía que el Partido Radical iba á hundirse bajo el peso de responsabilidades imaginarias, resurgió más potente que nunca: terció en dos elecciones que lo colocaron á la cabeza de la oposición y realizó campañas memorables contra el caciquismo.

Ahora, tras el forzado silencio de que salimos, nuevas y resonantes campañas llevarán el eco de nuestras actuaciones políticas y sociales á todos los ámbitos de la opinión.

Son estos paréntesis de nuestra actividad, como los oasis en las grandes travesías del desierto, de los que sale el caminante con las fuerzas reconstituídas, y el alma rebotante de ilusión en la proximidad de su destino.

Así volvemos nosotros á la lucha, fuertes y llenos de esperanza.

\*\*

Nuestro bagaje ideal y económico solo se ha modificado en algunos principios erróneos de procedimiento, que, como lastre inútil, hemos dejado en el camino, para sustituirlos con otros más en armonía con el espíritu ambiente.

Sobre el recuerdo de los antiguos centros político-recreativos, hemos levantado la *Casa del Pueblo*, que tiene por base el ahorro, por medios la asociación y la escuela, y por fin el progreso, principio universal de todos los hombres ansiosos de emancipación.

Mediante la *Casa del Pueblo*, y á base de un sistema original de Cooperativa, que explicará mañana en el mitin Botella Asensi, podrán crearse recursos, sin dispendios ni sacrificios de los asociados, para subvenir á los gastos de sociedad y propaganda; organizar una oficina que resuelva consultas, curse solicitudes, promueva expe-

dientes, estudie y trabaje el censo electoral, y desempeñe cuantos servicios, propios de su naturaleza, interesen á los socios; crear una escuela neutra, para la enseñanza gratuita de los hijos de los socios, y fundar las instituciones y servicios de carácter cultural, educativo ó benéfico, que sean compatibles con los recursos que puedan arbitrarse, sin precipitaciones que comprometan el éxito de una obra que, que aunque sujeta á las evoluciones del tiempo, puede considerarse definitiva como obra de partido.

Esta es nuestra ilusión de propagandistas y luchadores, ilusión sincera, en cuya realidad ciframos nuestro más vivo anhelo.

Al pueblo la brindamos, y en particular á los buenos amigos que probaron su abnegación compartiendo nuestras responsabilidades y amarguras en días difíciles.

En ellos hemos puesto nuestra confianza, y por esa confianza somos fuertes.

Por ella volvemos á la lucha sin recelos, con la frente alta, el corazón tranquilo y la voluntad dispuesta á la acción.

## Gran mitin

Mañana domingo, á las cinco de la tarde, se celebrará en la Escuela de Párvulos, un mitin de propaganda republicana, para explicar al pueblo las gestiones practicadas por el Partido Radical para la construcción de un edificio destinado á *Casa del Pueblo*; forma como ha podido establecerse; organización y gobierno interior de la misma, y beneficios que puede ofrecer á sus asociados.

Hablará, entre otros oradores, Botella Asensi.

Recomendamos especialmente la asistencia á este mitin.

Alcoy 2 de Septiembre de 1911.

La Comisión Organizadora

## La cuestión

### del Hospital

Acogemos en estas columnas, por creerla de justicia, la denuncia formulada recientemente en el Consistorio, por el concejal obrero señor Laliga, acerca de la mala calidad de los alimentos que se suministran á los enfermos del Hospital de Oliver.

Nuestra indignación no tiene límites, ni encontramos apóstrofes bastante duros, para condenar la conducta del caciquismo abominable que, para vergüenza de los buenos alcoyanos, domina en esta ciudad, convirtiendo en materia de negocio hasta la salud de los pobres enfermos.

No son, á nuestro juicio, los empleados y dependientes del Hospital los obligados á responder de las deficiencias ó inmoralidades observadas en el suministro de comestibles á los enfermos, si no el caciquismo, que es, á la postre, el único que se aprovecha del desorden ó venalidad predominantes en los servicios públicos.

En apoyo de este aserto, recuerden nuestros lectores que en la última campaña de FRATERNIDAD, denunciemos el hecho escandaloso de que el Contador municipal, en vez de prestar servicio en el Ayuntamiento, correspondiendo con su trabajo al pueblo que le paga, regentaba un negocio de harinas, propiedad de varios caciques, que, de este modo, se pagaban con dinero del pueblo la dirección de una industria particular. En este hecho están los orígenes de la presente cuestión, pues para sustituir al Contador del Ayuntamiento, en el desempeño de sus funciones, se designó al Administrador del Hospital; de modo que el caciquismo, para proporcionarse un empleado de balde, obligó á otro empleado, que sólo tenía un sueldo, al desempeño de dos destinos.

En estas circunstancias, ¿qué autoridad puede tener el caciquismo, aun siendo árbitro de todo, para imponer rectitud á ese empleado? Si por encargarle un trabajo indebido y excesivo, abandona alguna de sus funciones ¿puede motejarse? Y sí, haciendo un sa-

crificio que no le corresponde, cumple en los dos cargos y busca en los recodos de la administración el sueldo que, á expensas de su trabajo, se ahorran los caciques, ¿son éstos los que han de corregirle?

Así como un padre que no cumple sus deberes, pierde la autoridad sobre la familia, y es responsable de su desobediencia; los que rigiendo los destinos de un Ayuntamiento, dan el ejemplo inmoral de aprovecharse de los empleados oficiales, en interés propio, son culpables de la venalidad y el desorden que se introduzcan en los servicios públicos.

En consecuencia, denunciemos el caciquismo, como culpable de este nuevo abuso, á la opinión pública, para que, en la primera oportunidad que por ministerio de la ley se le ofrezca, le imponga la debida sanción.

## Los canalejistas y los consumos

Hoy nos toca á nosotros decir algo acerca del tan debatido y manoseado asunto de la supresión del impuesto de consumos, y mal que pese á los detractores de tan plausible conquista de la democracia, rasgo de un gobierno liberal, vamos á definir someramente el por qué no se ha implantado por nuestro municipio tan beneficiosa reforma.

A pesar de la nueva ley, nuestros ediles, los que se llaman canalejistas, acógenese á ella en la parte que más les conviene, y considerando potestativa la sustitución del impuesto, hasta 1913, han resuelto no disfrutemos aquí de ese beneficio, por ahora, y que se continúe cobrando por el antiguo sistema de fiscalización el odioso impuesto. ¿Hay en ello un motivo racional, un principio económico para demostrar que les cabe la razón? De ningún modo. He aquí la socialia: nuestros políticos canalejistas solo desean votos, votos para sacar á flote las elecciones y asegurarse por algún tiempo más en su poltrona del consistorio. Con la supresión del impuesto perderían mil quinientos votos, los mismos que les prestan los empleados á quienes se obliga á multiplicarse, á hacer la *rueda*, á llevar del *cabestro* á otros infelices que no saben por quien votan, á violar

la ley del sufragio y á corromper sus conciencias.

La supresión del impuesto ha sido el primer número del programa de Canalejas, y ellos, los de la mayoría, pretenden ser canalejistas. ¡Pancistas, pacatos, ineptos, pulpos de enormes tentáculos que llenan la bolsa al grito de la democracia! Democracia de levita, disfrazada; burocracia indecente que se harta con el botín de una lucha desigual para arrojar al pueblo las migajas que le sobran! ¡Apóstatas, traidores de la causa que figuran seguir, para desvalijarnos con impuestos y gabelas! ¿Y aún pretenden llamarse demócratas? Ni canalejistas siquiera, porque en nada siguen las inspiraciones de su jefe, por que sacrifican por conveniencia los intereses del pueblo, malversando nuestro dinero.

Conocidos son por todos los excelentes resultados de la sustitución del impuesto, óptado en primer lugar por los municipios republicanos de toda España. El de Alicante, por ejemplo, desde primeros de año ha suprimido el impuesto, y aquellos valientes ediles republicanos, adeptos á la causa democrática, han salido airoso en su noble empeño. A ciento cincuenta mil pesetas elevase lo que economiza el contribuyente; por que, descontando lo que se pagaba por gastos de recaudación, y lo que anualmente ganaba la empresa arrendataria, se ha aligerado de esa carga á los vecinos de la capital.

No esperemos que nuestros ediles, que se llaman canalejistas, hagan en la cuenta de semejante mejora económica: su propósito no es otro que afianzarse por algún tiempo en su poltrona del consistorio.

X.

## QUISICOSAS

Contestando á una pregunta del concejal socialista, sobre si era cierto que un ordenanza municipal prestaba servicios particulares en casa del cacique Santiago Reig, declaró el alcalde accidental señor Blanes, con toda la inocencia de su bondadoso carácter, que el señor Reig se había creado una buena fortuna en el ejercicio de su profesión de abogado, y no necesitaba servicios gratuitos de nadie.

Si se tiene en cuenta la posición social de los que en esta ciudad ejercen la carrera de abogado, no obstante haber entre ellos personalidades de tanta valía como don Benito Martí, que es de los mejores jurisconsultos del reino de Valencia; y la circunstancia de haber desempeñado el señor Reig, durante ocho años, la alcaldía de Alcoy, se comprenderá en todo su alcance la magnífica defensa del señor Blanes.

Hasta hemos pensado si este buen señor será correligionario nuestro, y de los más furibundos,

pues, en tantos años que dirigimos una ardiente oposición, no habíamos marcado, de nuestra propia cuenta, ninguna puñalada tan certera en el punto flaco del caciquismo.

A buena hora permiten ya que el señor Blanes presida ningún otro cabildo.

Después de su última confesión.... los santos sacramentos.

\*\*

Los canalejistas están disgustados con el arcipreste, y el arcipreste está disgustado con los canalejistas.

Estos disgustos traen consecuencias sumamente originales.

Se pasan el año entero revolviendo las heces del diccionario, y cuando llegan las elecciones se unen para combatirnos.

No es menos chocante lo que ocurre con las fiestas religiosas. Los canalejistas no asisten á ellas, generalmente, alegando los agravios recibidos del arcipreste; pero cuando se presenta alguna, como la de la Fuente Roja, en que hay banquete á la salud del pueblo, acuerdan asistir por unanimidad.

A la hora de comer no quieren pleitos.

Y el pueblo, á lo visto, se divierte con estas farsas, y no querrá que se acaben...

### CRÓNICAS AMERICANAS

## El "Adamastor,"

Desde Montevideo recibió el digno presidente de la Federación Republicana Española, señor Cuadrado, un telegrama de la oficialidad del "Adamastor", saludando á todos los republicanos de esta entidad.

La noticia cundió con la rapidez del rayo por todo Buenos Aires, y en el corazón de todos se sentían ansias de que el primer crucero que hizo frente al despótico régimen de los Braganzas, entrara por los márgenes del Plata.

Así se efectuó una mañana serenisima, en que las aguas de este mar dulce dormían sin el menor estremecimiento dentro de su cauce. El crucero que con tanta bravura luchó en la revolución republicana de Portugal, entró victorioso, entre los mil aplausos de las almas apasionadas que, llorando por la emoción, esperaban anhelantes poder dar un abrazo á los bravos marinos que tan dignamente supieron luchar para dignificar su patria.

A mi amigo, Cuadrado, le comuniqué mis vivísimos deseos de entrar y ver de más cerca la grandeza de aquel buque que, aun siendo al igual que otros, para mí tenía algo sublime que no se veía con los ojos, pero se sentía en el corazón.

Pude alcanzar un sitio en la canoa que condujo á bordo de dicho crucero á la delegación de la Federación Republicana Española, y de muy cerca, como eran mis de-

seos, pude observar á los héroes de la revolución portuguesa.

Nuestra presencia fué saludada con grandes manifestaciones de afecto y entusiasmo.

El comandante, capitán J. M. Carvalho, enviado extraordinario de Portugal, nos contó la lucha que tuvieron que sostener para imponerse y hacer que no fracasaran sus intentos revolucionarios, ya que otro buque comprometido les hizo en el primer momento de lucha traición.

Con las lágrimas en los ojos, escuchaba atónito como los célebres marinos portugueses iban haciendo narración de lo ocurrido.

De cuando en cuando, por mímente pasaba España, y no desconfiaba de su redención, ya que los portugueses, atravesando por las mismas circunstancias que nosotros, han sabido romper las cadenas de la opresión de los Braganzas.

Un marino, oficial excesivamente simpático, nos anuncia que pasemos á la cámara, que nos esperan unas botellas de *champany*.

Antes de acercarnos á los labios el carbónico y chispeante líquido, brindamos todos en aquella cámara, ante el retrato de D. Teófilo Braga, que ocupaba el sitio del de Manuel II, por la prosperidad del nuevo régimen lusitano.

Un marino, alto, fornido, con apariencia de atleta, brinda por la pronta restauración de la República en España. Era éste Joaquín Primo Antonio, el valeroso artillero que de un certero cañonazo derribó la bandera del palacio real.

Nos dispusimos á salir, porque iban á recibir las comitivas oficiales y las embajadas, quedando invitados tan dignos camaradas á un lunch, que se celebró más tarde en los amplios salones de la Federación Republicana Española.

\*\*

Ya de lejos, cuando regresábamos al interior de la capital, las músicas nos enviaban el eco del himno argentino y del reciente himno republicano de Portugal.

Los acordes de este último me recordaron, en el acto, algunos estrofas sublimes y enérgicas de Guerra Junqueiro, y me hicieron estremecer de emoción...

Eduardo Maruenda.

Buenos Aires.

## Casa del Pueblo

En las oficinas de la *Casa del Pueblo*, San Nicolás, 58, entre-suelo, estará abierta la lista de socios todos los días laborables de 8 á 12 de la mañana y de 4 á 8 de la tarde, y los domingos de 8 á 12 de la mañana.

Durante las mismas horas de oficina podrán solicitar los vales de consumo los comerciantes adheridos á la Cooperativa.

Alcoy 1 de Septiembre de 1911.

La Comisión organizadora

## QUEREMOS SER CIUDADANOS

Es fuerza, señores, decidirse; hay que hacer política, y política masculina; es preciso que dejemos de parecer una nación de mujeres, que no saben más que llorar y quejarse: que le piden el hijo, y lo dá; que le roban el voto, y lo aguanta; que le quitan la línea, y se deja; que le ponen sobre los hombros la inmensa carga de parásitos, y la lleva mansamente como caballo de Simón; que le den una administración africana á precio de europea, y la toma; que le mandan los mismos que le privaron de patria y obedece. ¡Arriba, comerciantes! ¡Arriba, industriales y labradores! ¡Arriba los médicos, los pedagogos, los ingenieros, los publicistas! ¡Arriba los menestres, los operarios de las fabricas, los braceros del campo! Caldead los ánimos y enardeced la sangre contemplando lo que han hecho de nosotros y de lo nuestro esos caballeros.

Recibieron todos los ingredientes necesarios para hacer de España una gran nación, y han preferido ser los sepultureros de su patria. No quisieron fatigarse en transformar el ambiente español y hacerlo europeo, y se limitaron á la descansada tarea de sobredorar la barbarie, para que el primer rozamiento el barniz se desprendiese y nos encontrásemos sorprendidos y avergonzados. Toda su labor de treinta años ha consistido en coger la inmensa mole de Cuba y de Luzán, levantarla en alto y dejarla caer pesadamente sobre la metrópoli, aplastándola. ¡Y todavía pretenden reinar sobre las ruinas! ¡Que nos devuelvan antes las 1.000 islas, los 3.000 millones, el honor limpio y la bandera inmaculada! ¡Que hagan salir del fondo del mar de Mindoro y del mar de las Antillas aquellas dos escuadras, con cuyo coste se habría podido cruzar de caminos el territorio! ¡Que devuelvan al pueblo sus 100.000 hijos asesinados en Ultramar, y atajen esa horrible interminable procesión de muertos, que cruzan á todas horas los espacios de la Península, compuesta de niños hambrientos, de viudas desoladas, de ancianos temblorosos, que caen antes de su hora, heridos de muerte, á distancia de meses, por el mismo machete, por los mismos tiburones, por la misma quina falsificada, por los mismos zapatos de cartón que mataron á sus maridos, á sus hermanos, á sus hijos.

Hicieron quebrar á la nación, han probado que no tenían arte para rehabilitarla y se niegan á retirarse. ¡Ha llegado la hora de que volvamos por nosotros mismos, expidiéndoles la licencia absoluta, y que, si resisten, los declaremos enemigos públicos! Se ha colmado la medida de nuestro sufrimiento. Queremos ser ciudadanos de una nación civilizada y libre, guiada por artistas de pueblos, encendidos

¿Quién dijo desmayo? ¡Adelante!

Constancio Miralta.

Valencia, Agosto 1911.

PARA «FRATERNIDAD»

## Lo que nos falta

En pocos años, yo he creído dos veces en la posible restauración de la República. Mis años mozos, mi inexperiencia política, tal vez, hicieron que me acariciara el pájaro azul de la ilusión, el pájaro de la bella leyenda de Mauricio Maeterlinck. Yo llegué á pensar hasta en los nombres de los ilustres republicanos que habían de nutrir las listas del primer ministerio republicano, y habían de ofrecer al país las mayores seguridades de nuestra útil actuación gubernamental con el prestigio de sus nombres y con la luz de sus inteligencias.

Recordando un artículo de Pío Baroja publicado en «Alma Española», pensé en los nombres de Joaquín Costa, Ramón y Cajal, Ramiro de Maeztu, Altamira, Esteváñez, Lerroux y Blasco Ibáñez, que con otros eminentes españoles comenzarían la gran obra de nuestra reconstitución.

La República no se impuso, mi ideal no llegó á interpolarse en las altas esferas del gobierno; el pájaro azul que hizo nido en mi corazón y en mi cerebro escapó al encantado bosque seguido de mi ilusión y de mi esperanza que le persiguen con el mismo entusiasmo que pudieran hacerlo Tityl y Mityl, los ilusos niños que desfilan por la obra del genial literato belga.

Pero mi ilusión no se ha desvanecido ni borrado mi esperanza. Tengo fé en la República; pero no la fé ciega que hizo creer al pueblo hebreo por la revelación de Moisés en la existencia de un ser inmaterial, de un Dios fantástico. Mi fé es otra, nacida de una realidad incuestionable.

Creo firmemente en el pueblo español, en el despertar de las energías de la raza. Confío en que algún día se dará cuenta el pueblo de que ha sido hollada su dignidad y manchada vilmente su Historia.

Por la obra nefasta de nuestros malos gobernantes, ha quedado transformado nuestro sentimiento nacional, se han relajado los grados de patriotismo que alentó á nuestra raza á emprender las más desatinadas aventuras y las más irreflexivas empresas. De tanto que nos dimos á ser los Quijotes de Europa acabamos locos de remate. Nuestra nación que hace poco más de un siglo era algo así como el mayor planeta en las regiones siderales, ha devenido en pobre rincón donde se escondió una raza bravía y temeraria, para llorar sus reveses y lamentarse de su mala fortuna. Pasamos ahora por el momento en que el ilustre manchego se condolía de los estacazos de los yangüeses y de los sinsabo-

res recibidos en su larga carrera de caballero andante, y nos aproximamos al instante en que don Quijote dice al sentirse morir «Si antaño hubo pájaros hogaño no los hay».

Es á una agonía á lo que asistimos, á la agonía del espíritu quijotesco. El día que desaparezcan de nosotros los sueños y quimeras del mal aconsejado hidalgo, habremos entrado en el camino de nuestra regeneración.

Hay que hacer patriotismo, hay que enseñar al pueblo que en pasados siglos Aragón supo regirse á lo republicano, y que en Castilla, Cataluña y Valencia se organizaron aquellas Comunidades, Hermandades y Germanías, que lucharon contra los reyes venales, los gobernantes ladrones y contra la nobleza avara y absorbente. Que comprendan los humildes que el patriotismo no consiste en achicharrar herejes ni en matar infieles en los campos de Africa. El patriotismo verdad es el que sabe distinguir la utilidad de las hoces, que sirven para segar las mieses doradas de nuestros campos, y para cercenar las cabezas de oro de los que sacrificaron á la patria y escarnecieron el honor nacional.

Vicente Clavel.

Valencia 4-8-1911.

## Nuevo baluarte (1)

Día es hoy, correligionarios y amigos todos, de regocijo para esta luchadora juventud, que emplea todas sus energías en bien de la libertad y del progreso.

Vosotras, hermosas mujeres, que venis á embellecer aún más este humilde salón con vuestra presencia, dais á entender á la faz del mundo entero que ya no sois fanáticas, que ya no os seduce el confesonario, ni sois víctimas del clericalismo.

Pues bien; desde hoy cuenta el partido radical con una nueva falange de briosos jóvenes, nuevos en la política, con el corazón lleno de amor y de fé, que, enarbolando la bandera tricolor, vienen al campo republicano, donde son recibidos con fraternales abrazos por veteranos luchadores de siempre, que recordando lo pasado y mirando hacia el porvenir les dice: «Juventud, ya que vienes á cubrir nuestros puestos de batalla, mira bien lo que haces, no emplees tus entusiasmos en hablar y más hablar ni vacies tu cartuchera en inútiles simulacros, sino que á cada acción tuya hagas un convento menos y una escuela más.

Saludemos el nuevo baluarte, y con firmeza en el ideal, cooperemos todos, jóvenes y no jóvenes, al engrandecimiento de él, pues tal vez se convierta el día de mañana en fortín de guerra, por ser la lucha inevitable, ante las bravuconadas cuculistas del requeté por

(1) Trabajo leído el día de la inauguración del centro Juventud Radical.

una parte, y las ilegalidades caciquiles por otra.

Nuestras fuerzas se acrecientan más cuanto más cercados estamos de enemigos. ¿Y cual es la causa secreta que obra estos efectos, precursores del triunfo? La verdad y la razón. Pues bien, amigos, adelante, adelante...

E. Martínez.

## NOTICIAS

El hermano de Ferrer ha declarado á un redactor del periódico *La Razón*, de Figueras, que tiene gran confianza en que el embargo de los bienes del mártir de Montjuich se levante próximamente, y en recuperar las cartas que escribió en sus últimos momentos, que fueron secuestradas por orden del odioso ministro Juan Lacierva.

En Bahía Blanca, (República Argentina,) donde residía actualmente, ha fallecido nuestro respetable amigo don Juan Chinchilla.

Era el finado persona de gran prestigio en el Partido Radical alcoyano, en cuya organización ha desempeñado, con general aplauso, cargos importantes, entre ellos, el de Presidente de la Junta Municipal.

Desde su juventud, ha luchado siempre en las avanzadas del progreso.

Con sus hermanos Vicente y José, constituía una de las familias más prestigiosas del librepensamiento alcoyano.

Descanse en paz tan buen ciudadano, y reciba su apreciable familia, que sabe la sinceridad del afecto que le profesamos, nuestro más sentido pésame.

El próximo viernes por la noche se celebrará una conferencia en el centro de la *Juventud Radical*, en la que tomarán parte varios socios de la misma.

El presidente de la *Juventud Radical*, nuestro buen amigo don Alfredo Lloréns, nos ha entregado 2355 pesetas, procedentes de la suscripción abierta en favor de la viuda del fogonero del «Numancia» Sánchez Moya, fusilado en los tiempos democráticos de Canalejas.

Continúa abierta la suscripción en las oficinas de la Casa del Pueblo.

En el próximo número principiaremos á publicar la lista de donantes.

La *troupe* «Manter», que dirige el inteligente pianista alcoyano don Saturnino Pastor, ha dado dos funciones en el teatro Flora de Ibi, consiguiendo un satisfactorio éxito.

**Gorrería Alcoyana**

de

**José Reig Pastor**

Establecimiento sin competencia en la calidad y precio de los géneros.

Plaza del Fosar, 2.-Triplificado

**Rosa la Viuda**

Casa de comidas y viajeros

DE

**Antonio Blavina**

El mejor establecimiento en su clase

San Fernando, 12.-ALICANZE

**SINALCO**

Bebida gaseosa sin alcohol

Es la mejor y más gustosa de todas las bebidas refrescantes é higiénicas para el uso diario, la mesa, etcétera.

Consumo anual más de 100 millones de botellas

El Laboratorio Municipal de Higiene, de Madrid, certifica que la «Gaseosa Sinalco» no contiene ninguna sustancia nociva á la salud.

**TIENDA DE CALZADO**

**E. Botella Asensi**

Se vende toda clase de calzado y se confecciona á la medida.

**ULTIMA NOVEDAD**

**Economia—Solidez—Elegancia**

Plaza del Fosar, 2, duplicado.—ALCOY

D. .... habitante en la calle .....  
n.º ..... se suscribe al semanario FRATERNIDAD con la cuota mensual de 0'50 pesetas.

Alcoy de ..... de 1911.

Sr. Administrador de FRATERNIDAD

**EL LIBRO MAS BARATO DEL MUNDO**

**BIBLIOTECA GASSÓ**

Un lujoso tomo encuadernado con cubiertas de tela, con adornos é inscripción de oro, verdadero detalle de lujo, vale el infimo precio de

**UNA PESETA en toda España**

Iniciamos esta biblioteca con los siguientes titulos:

Azucena

Dora

Leonor

Pasionarias

La Huérfana y el Recluta

Aventuras de un tesoro

Un crimen misterioso

Aventuras de Sherlock

Hojas poéticas

Un escándalo en Bohemia

SE PUBLICAN DOS TOMOS MENSUALES

Esta colección la formarán, entre otros, los siguientes autores: Cervantes.—Quevedo.—Calderón.—Moratín.—Larra.—Victor Hugo.—Dumas.—Balzac.—Copéc.—Zola.—Quida.—Carlota Braemé.—Mansoni.—Farina.—Guethe.—Schiller.—Dostowieski.—Conan Doyle.—Heine.

**UNA PESETA cada tomo**

**EL LIBRO MAS BARATO DEL MUNDO**

Pídase en todas las librerías y kioscos

Se remiten libre de gastos á cualquier punto de España mandando el importe en sellos de correo ó en giro mútuo de los tomos que se deseen, á la Casa de

**GASSÓ HERMANOS**

Valencia, 263 }  
Casilla correo, 293 } **BARCELONA**

**Trabajo Nocturno**

Dos horas 5 pesetas

Señoras y caballeros: se pueden ocupar en la elaboración de un maravilloso invento alemán, de fácil ejecución. Se practica en el día y de noche valiéndose de luz artificial (eléctrica, gas, petróleo con la de una cerilla misma). Facilitamos trabajo que adquiere gran importancia para una propaganda religiosa mundial y remitimos á todo el mundo de España instrucciones y muestras gratis, solicitándolo en simple cartulina postal á nombre del director de la «Unión Religiosa Universal».

**MADRID**

**Imprenta "FRATERNIDAD"**

Establecimiento de primer orden para toda clase de trabajos gráficos.

Prontitud en el servicio

esmero en el trabajo

economía en el precio

Plaza del Fosar, 2.-ALCOY